

2.—Commerce mondial par principaux pays, 1959 et 1960

SOURCES: Fonds monétaire international, *Statistique de la finance internationale*, juillet 1961; et Bureau de Statistique des Nations Unies, *Rapport statistique sur la population et la démographie, Série A, Vol. XIII, n° 2.*

Pays	1959			1960			Popu- lation	Commerce par habitant	
	Expor- tations f. à b.	Impor- tations c.a.f.	Com- merce total	Expor- tations f. à b.	Impor- tations c.a.f.	Com- merce total		1959	1960
	(millions de dollars américains)							milliers	(dollars américains)
États-Unis.....	17,576	16,548	34,124	20,526	15,952	36,478	182,489	190 ¹	200 ¹
Royaume-Uni.....	9,692	11,175	20,867	10,352	12,765	23,117	52,539	400	440
République fédérale d'Allemagne.....	9,804	8,480	18,284	11,418	10,107	21,525	55,922	332	385
France.....	5,615	5,088	10,703	6,864	6,281	13,145	45,683	238	288
Canada.....	5,652	6,244	11,896	5,826	6,124	11,950	18,041	682	662
Pays-Bas.....	3,607	3,940	7,547	4,028	4,531	8,559	11,555	665	741
Japon.....	3,457	3,600	7,057	4,055	4,491	8,546	93,820	76	91
Italie.....	2,895	3,341	6,236	3,650	4,721	8,371	49,368	127	170
Belgique et Luxembourg.....	3,295	3,442	6,737	3,775	3,957	7,732	9,454	715	818
Suède.....	2,206	2,405	4,611	2,567	2,876	5,443	7,480	619	728
Australie.....	2,001	2,123	4,124	1,965	2,713	4,678	10,332	410	453
Malaisie et Singapour.....	1,932	1,845	3,777	2,091	2,035	4,126	8,449	456	488
Total mondial².....	101,660	106,890	208,550	113,200	118,600	231,800	1,953,000	107	119

¹ Y compris l'aide militaire aux autres pays.
(exclut la Yougoslavie).

² Sans la Chine, l'U.R.S.S., ni les pays communistes de l'Europe orientale

Situation internationale.—Dans le dernier semestre de 1960, le rythme du commerce international, qui atteignait encore un niveau élevé, a commencé à ralentir. Le prix des marchandises, surtout le café, le cacao, le sucre, les métaux communs, la laine et le caoutchouc, ont fléchi durant le dernier semestre. Les pays producteurs de matières premières ont ainsi vu baisser considérablement le pouvoir d'achat de leurs exportations. La croissance des pays industriels a aussi ralenti un peu.

Aux États-Unis, malgré la forte augmentation des importations, l'économie a accusé de plus en plus une certaine faiblesse générale au quatrième trimestre; au Royaume-Uni, la production et les exportations ont ralenti. La capacité manufacturière et le commerce extérieur de l'Europe occidentale ont continué de croître, mais un peu moins rapidement. Au Japon, les importations et la production industrielle ont progressé pendant toute l'année 1960 et les exportations ont augmenté sur 1959, mais l'avance a freiné sur la fin de l'année.

Plusieurs des principaux pays commerçants, dont le Canada, ont pris des mesures plus énergiques pour encourager l'exportation. Ces dernières années, l'ample capacité de production de tous les grands pays industriels, du fait dans bien des cas de la construction ou du réaménagement d'usines, ajoutée à une main-d'œuvre croissante, a suscité partout une concurrence acharnée. Est bien révolue cette époque (de la fin de la guerre au milieu des années 1950) où la demande mondiale de plusieurs produits dépassait l'offre, où de nombreux produits manquaient grandement et où la capacité mondiale ne suffisait pas.

Les blocs constitués ces dernières années ont pris d'autres initiatives. Le premier, la Communauté économique européenne (C.É.E.) ou le Marché commun, établi par le traité de Rome, s'est formé le 1^{er} janvier 1958. Il groupe la France, la République fédérale d'Allemagne, l'Italie, les Pays-Bas, la Belgique et le Luxembourg. Avant janvier 1961, ces pays s'étaient déjà accordés une troisième baisse de 10 p. 100 de leurs droits d'importation, sauf sur certains produits agricoles, et s'étaient abolis la plupart des licences et contingents d'importation. Les avantages économiques d'une collectivité de 170 millions d'habitants se manifestent de plus en plus et la production industrielle des six pays a augmenté d'environ 11 p. 100 en 1960.

Après de vains efforts pour établir la plupart des pays d'Europe dans une zone européenne de libre-échange, l'Association européenne de libre-échange (A.E.L.-É.), qui